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КОРОТКОЙ СТРОКОЙЦИФРА НОМЕРА:

занимает Киров 
в рейтинге городов 
по качеству жизни

70-е место 

Пострадать 
от Шиеса 

Чем грозит нам строительство 
мусорного полигона 
в Архангельской области?
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В Слободском сироту поселили 
в полуразрушенный дом

Расстрелял 
собак

Еще в 2017 году жительница 
города Кирова Галина А. приоб-
рела квартиру в новом доме на ул. 
Пугачева, 31. На тот момент дом 
находился в завершающей стадии 
строительства.  

Однако, когда дом сдали, жен-
щина по личным обстоятельствам 
не смогла получить квартиру сразу, 
не было у нее и возможности офор-
мить акт приема-передачи кварти-
ры, который она подписала лишь 
через два года, летом 2019-го.

А спустя месяц женщина полу-
чила первые квитанции за комму-
нальные услуги – почти на 18 ты-
сяч от АО «ЭнергосбыТ Плюс» и 
почти на 39 тысяч от Кировского 
коммунального расчетного центра 
(ККРЦ). При этом в графе «По-
лучатель» значился застройщик – 
«Союз Семь».

– Я, естественно, обратилась в 
обе организации, попросила офор-
мить счета на меня и объяснить, 
откуда взялись долги. И совсем 
не ожидала, что все это повесят на 
меня, – вспоминает женщина.

Переоформить наименование по-
лучателя в квитанциях сотрудники 
обеих компаний согласились толь-
ко после того, как женщина оплатит 
имеющуюся задолженность. Обра-
щения к застройщику результата 

В топе

На депутата областного Законодательного собрания Кировской области Вячеслава Ягдарова («Единая Рос-
сия») завели уголовное дело. Его подозревают в расстреле двух чужих охотничьих собак. Заявление в пра-
воохранительные органы написал потерпевший – хозяин собак Андрей Рогачев. В настоящее время по делу 
проводится проверка. 

стр. 4-5

Почему амбициозные планы 
Стратегии-2020 остались 
нереализованными?

тоже не принесли: к тому времени 
строительная компания находилась 
в стадии ликвидации. 

За помощью женщине пришлось 
обратиться в приемную депута-
та Государственной думы Вадима 
Белоусова, специалисты которой 
изучили все документы и помогли 
внести ясность в эту запутанную 
ситуацию. 

По словам Белоусова, во время 
строительства дома, а также до мо-
мента передачи квартиры жилье 
числится на балансе у застройщика. 

– Откуда появились такие долги 
за ГВС, ХВС и электричество – во-
прос, конечно, интересный, но не 
основной. Главная задача была – из-
бавить от них пострадавшую жен-
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Кировская область может пострадать из-за полигона ТКО в Шиесе (Архангельская область), против строитель-
ства которого протестуют жители северных регионов. Ученые рассчитали возможные траектории переноса по 
воздуху загрязняющих веществ от полигона. Среди регионов, которые могут пострадать, называется и Киров-
ская область. 

Кировская область вошла в пятёрку регионов, жители которых наиболее негативно относятся к случившемуся 
повышению пенсионного возраста. В нашем регионе плохо к пенсионной реформе относятся 88% граждан, 
согласно опросу АКСИО-8. В лидерах рейтинга – Ульяновская (91%), Брянская (89%), Белгородская (89%) и 
Вологодская (88%) области. 

Ресурсники отказались вносить 
исправления в квитанции

Платёжки на 57 тысяч получила 
кировчанка за недостроенную 
квартиру

щину. На это есть четкие разъясне-
ния Жилищного кодекса, согласно 
которому обязанность по уплате 
коммунальных платежей наступает 
у лица, принявшего у застройщика 
жилое помещение, только с момен-
та подписания акта приема-переда-
чи. А поскольку акт был подписан 
лишь 4 июля 2019 года, то и упла-
чивать платежи женщина должна 
только с этой даты, – прокомменти-
ровал ситуацию Белоусов. 

После того как в адрес компа-
нии «ЭнергосбыТ Плюс» и ККРЦ 
были направлены претензии об 
исключении сумм задолженности 
предыдущего собственника жилья, 
долги за недостроенную квартиру 
с кировчанки списали. 



Вопросы, решённые в пользу граждан в 2019 году

1. ЖКХ – 52%
2. Трудовые споры – 21%
3. Нарушение прав потребителей – 10%
4. Пенсионные вопросы – 5%
5. Земельные споры – 2%
6. Ремонт дорог – 2%

7. Переселение из аварийного жилья 
– 2%
8. Устройство в детский сад – 2%
9. Бездействие госорганов – 2%
10. Жилье для сирот – 1%
11. Инфраструктура для инвалидов – 1%
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ПОЛИТИКА ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

В 2004 году Галина П. стала 
сиротой. Слободской район-
ный суд лишил ее отца и мать 
родительских прав. Саму де-
вочку отправили в детский 
дом, но Галина всегда знала, 
что, когда она вырастет, у нее 
появится собственная креп-
кая семья. Для своего светло-
го будущего девушка делала 
всё: прилежно училась, получи-
ла среднее профессиональное 
образование, подрабатывала. 
Когда Галине исполнилось 18 
лет, она вернулась в свой род-
ной поселок Сухоборка. 

Администрация Сухобор-
ского сельского поселения по-

обещала сироте комфортное 
жилье. Но в итоге девушке 
предоставили старый дом, по-
крытый плесенью, с дырами 
на крыше и в полу, без элек-
тричества и отопления, зато 
с печью, правда разрушен-
ной. Жить в таких условиях 
Галина не смогла и уехала в 
Киров на заработки. С тех пор 
прошло десять лет, но полго-
да назад она узнала от соцра-
ботника, что все-таки может 
получить от государства бла-
гоустроенное жилье. Девуш-
ка обратилась в администра-
цию Слободского района, но 
чиновники отказали сироте. 

Причина – ей уже исполни-
лось 29 лет, а сироты могут 
воспользоваться своим пра-
вом на жилье от государства 
до 23 лет. Тогда Галина обра-
тилась за помощью в прием-
ную депутата Государствен-
ной думы Вадима Белоусова, 
юристы которой усмотрели 
в действиях поселковых вла-
стей нарушение законода-
тельства. 

– По закону органы власти 
субъекта однократно предо-
ставляют детям-сиротам и 
детям, оставшимся без попече-
ния родителей, благоустроен-
ное жилье по договору соци-
ального найма. А если такой 
ребенок отказался вселяться в 
такое жилье из-за его аварий-

Приемная депутата Государствен-
ной думы Вадима Белоусова и рабо-
тающий под ее эгидой Центр защиты 
прав граждан Справедливая Россия 
ведут работу в Кирове с 2016 года. 
За это время в приемную обратились 
тысячи граждан. Только в 2019 году 
число обращений составило 1692. К 
сожалению, не всегда и не все про-
блемы обратившихся удается решить, 
но депутатами Справедливой России 
совместно с квалифицированными 
юристами приемной успешно в пользу 

185 миллионов рублей – цена побед 
Центра справедливости в Кирове

Чиновники предложили Галине Сергеевне П. поселиться в аварийном 
доме, покрытом плесенью. Девушка просила предоставить ей другое 
жильё, но в ответ получила отказ. Рассказываем, почему это 
незаконно

ного состояния, то право на 
получение квартиры, отвеча-
ющей требованиям СанПиН, 
у него остается. Поэтому мы 
подготовили запрос в проку-
ратуру области с просьбой  
разобраться в ситуации, – 
рассказал Вадим Белоусов. 

Надзорный орган под-
держал доводы Белоусова. 
«Гражданка П. до достижения 
23-летия имела статус сиро-
ты. Своим правом на получе-
ние жилья она не воспользо-
валась, так как в помещение, 
выделенное администрацией 
сельского поселения, заяви-
тельница фактически не все-
лялась и в нем не проживала», 
– говорится в ответе прокура-
туры.   

Слободской межрайонный 
прокурор обратился в суд с 
заявлением о признании за 
Галиной П. права на предо-
ставление жилья по договору 
социального найма и включе-
нии ее в список детей-сирот, 
которые подлежат обеспе-
чению жилым помещением. 
Слободской районный суд 
Кировской области полно-
стью поддержал прокурора, 
ведь жилье, которое ранее 
предоставили Галине П., не 
отвечало требованиям зако-
нодательства. Таким образом, 
суд обязал администрацию 
Слободского района выдать 
сироте помещение, пригод-
ное для постоянного прожи-
вания.

Центр защиты прав граждан Справедливая Россия и приёмная 
депутата Государственной думы Вадима Белоусова подводят 
итоги работы за 2019 год

Пенсионерка «выиграла» приз и заплатила 
за него 118 тысяч рублей

обратившихся решается каждая 10-я 
проблема. 

Так, только за 2019 год стоимостная 
оценка всех «побед» превысила 185 
миллионов рублей. Это средства, вы-
плаченные гражданам в результате ре-
шения трудовых споров, возмещений 
из-за неудовлетворительной работы 
управляющих компаний и перерасче-
тов за вывоз мусора, споров, связан-
ных с нарушением прав потребителей, 
переселением из ветхого и аварийного 
жилья, и т.д.

Получить бесплатную юридическую 
консультацию по любым юридическим 
вопросам (за исключением уголовных дел) 
в приёмной депутата Государственной 
думы Вадима Белоусова можно по будням 
с 9 до 18 часов по телефону в Кирове 
(8332) 68-02-23.

Власти Слободского поселили 
сироту в полуразрушенный дом 

На Филейке 
построили детский 
сад

После неоднократных 
обращений депутата Ки-
ровской городской думы 
Михаила Ковязина в адми-
нистрацию города о необ-
ходимости строительства в 
микрорайоне Филейка го-
рода Кирова школы и дет-
ского сада, из-за высоких 
темпов ввода нового жилья, 
роста численности жителей 
микрорайона и увеличения 
плотности населения, был 
найден земельный участок и 
выделены более 180 миллио-
нов рублей на строительство 
детского сада по адресу: ул. 
Крупской, 5-а, на 270 мест. 
Здание ввели в эксплуата-
цию до 31 декабря 2019 года, 
а уже с 2020-го планируется 
начало приёма первых вос-
питанников.

Отремонтировали тротуары на Горького

Кировчанка Елена Нико-
лаевна О., как и еще почти 30 
пенсионеров, по приглашению 
московских организаторов 
стала участницей бесплатной 
презентации товаров. После 
мероприятия организаторы 
провели розыгрыш призов, 
главным из которых стала ви-
бромассажная накидка. Ее и 
выиграла Елена Николаевна. 
Но при оформлении докумен-
тов с женщины потребовали 
118 тысяч рублей. Оказалось, 
что главным лотом была вовсе 
не сама накидка, а 30-процент-
ная скидка на нее. Таких денег 
у женщины с собой не было, 
поэтому вместе с организато-
ром она отправилась к банко-
мату, сняла деньги и отдала их. 
На следующий день Елена Ни-
колаевна, распаковав накид-
ку, поняла, что та не работает, 
более того – по медицинским 

показаниям использование 
данной накидки пенсионерке 
было противопоказано. Но об-
ращения в Роспотребнадзор и 
к участковому к результатам 
не привели: нарушений они не 
нашли. Женщина обратилась 
к депутату Государственной 
думы Вадиму Белоусову. Бла-
годаря его вмешательству к 
Елене Николаевне лично при-
ехал один из организаторов 
псевдолотереи и вернул ей 118 
тысяч рублей. 
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К 31 декабря ушедшего года 
в Кирове должны были отре-
монтировать тротуары на ули-
це Горького (на участке от ул. 
Воровского до ул. Маклина). 
Стоимость муниципального 
контракта составила 1,5 мил-
лиона рублей. Деньги после 
запроса депутата Кировской 
городской думы Альберта Би-
калюка в администрацию го-
рода с требованием привести 
эту территорию, где ремонта 

не было много лет, в порядок 
изыскали за счет экономии, 
образовавшейся в результате 
расторжения муниципальных 
контрактов при приемке вы-
полненных в 2019 году работ.

Также Бикалюк попросил 
выполнить ремонт тротуара 
по четной стороне улицы Мо-
сковской от Октябрьского 
проспекта до ул. Ломоносова. 
Эти работы запланированы 
на 2020 год.

БЕСПЛАТНАЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ
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АКТУАЛЬНОВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

25 января в сквере «Борцам рево-
люции» в Кирове состоялся очередной 
митинг против перепрофилирования 
объекта по уничтожению химическо-
го оружия «Марадыковский» в объект 
по переработке отходов I и II классов 
опасности. По оценкам организаторов, 
на мероприятие пришли около 1000 
человек. Активисты опасаются, что под 
видом опасных отходов на территорию 
региона втайне от кировчан будут заво-
зить, чтобы перерабатывать и обезвре-
живать, радиоактивные отходы. Не по-
лучили они от руководства компании 
– заказчика строительства и гарантий 
безопасности, особенно в части воз-
можных ЧП. «Эти предприятия небез-
опасны. Если что-то случится, это кос-
нется нас напрямую. Нам нормальной 
жизни, безопасной жизни не дают», 
– высказался организатор митинга, ак-
тивист Валерий Семенищев.

Солидарен с ним и выступив-
ший на митинге депутат Кировской 
городской думы Михаил Ковязин, 
усомнившийся в том, что в область 
действительно будут завозить лишь 
отходы I и II классов опасности.

– Сегодня мы еще можем дышать 
чистым воздухом, пить воду, воспи-
тывать здоровых детей. А завтра наша 
область может оказаться зараженной 
радиоактивными отходами, вода бу-
дет непригодна для питья. Мы можем 
получить второй Чернобыль. Если мы 
будем активно требовать недопуще-
ния открытия, то сможем и дальше 
дышать чистым воздухом, жить здесь, 
а не где-то там, – заявил Ковязин.

Пришедшие на митинг потребовали 
отменить решение Правительства Рос-
сии и перенести объект в другое место, 
которое минимум на 300 километров 
будет удалено от мест проживания лю-
дей и располагаться вдали от крупных 
рек. В тексте резолюции также сказано, 
что региональному Заксобранию не-
обходимо принять закон, запреща-
ющий ввоз радиоактивных отходов 
I и II классов опасности, а также твер-
дых коммунальных отходов в Киров-
скую область из других регионов.

Отметим, что митингу предшество-
вали 90 одиночных пикетов, участие в 
которых приняли 90 разных человек, 
включая депутатов Справедливой Рос-
сии. Почти полтора месяца активисты 
практически каждый день выходили 
на улицу к зданиям правительства, ад-
министрации и требовали остановить 
строительство предприятия. 

Протестный Шиес
Но не только экологическая про-

блема, связанная с созданием и рабо-
той предприятия в Марадыковском, 
может угрожать кировчанам. Не так 
давно ученые заявили: загрязненный 
воздух от работы мусорного полигона 
на станции Шиес в Архангельской об-
ласти, против строительства которого 
уже полтора года протестуют жители 
не только Архангельской области, но 
и некоторых регионов, может попасть 
и на территорию Кировской области. 
Это связывают с преобладанием пе-
реноса воздушных масс с запада на 
восток, говорится в одном из исследо-

Глава фракции Справедливая Россия 
в ОЗС Федор Сураев

Кировчане вышли на очередной митинг против 
перепрофилирования объекта «Марадыковский»

«Нормальной жизни не дают»
го транспорта на станции Шиес запре-
щена. Добираются сюда на попутках 
и личных автомобилях, а посылки с 
провизией с «большой земли» везут 
на санях от ближайшей станции. 

Но люди все равно приезжают сюда, 
и это не только жители Архангельской 
области, здесь можно встретить и го-
стей из Тюмени, Иркутска, Белгорода 
и других городов. Активисты кругло-
суточно дежурят на нескольких по-
стах, наблюдая, не ведутся ли работы 
на полигоне. 

Именно отсюда, с Шиеса, началась 
в России волна экопротеста. «Проти-
востояние на Шиесе стало протестом 
регионов», – пишет «Новая газета». 
Люди, выступив против, начали борь-
бу за чистую воду и землю, лес и воз-
дух. За год прошли десятки митингов, 
написаны петиции, обращения к пре-
зиденту и в прокуратуру. Экоактиви-
сты развернули лагерь бессрочного 
протеста. Лозунгами протеста стали: 
«Москва, уходи!», «Шиес – наш Ста-
линград», «Это наша земля». 

Напомним, что еще летом 2019 года 
президент страны Владимир Путин 
поручил мэру Москвы Сергею Собя-
нину и губернатору Архангельской 
области Игорю Орлову учесть мне-
ние жителей при реализации проекта 
«ЭкоТехноПарк «Шиес». Доклад по 
этому вопросу должны были предста-
вить 1 сентября 2019 года, но этого так 
и не произошло. Более того, срок ис-
полнения поручения продлен до мар-
та 2020 года, но результаты, даже если 
они и будут, мы все равно не узнаем: 
документ будет носить гриф «для слу-
жебного пользования». 

Но некоторые подвижки в деле 
строительства мусорного полиго-
на под Архангельском все же есть. 
В январе 2020 года Арбитражный 
суд Архангельской области признал 
самостроем объекты, возведённые 
компанией «Технопарк» (застрой-
щик полигона в Шиесе), и обязал в 
течение месяца снести их. Но будет 
ли это выполнено на самом деле – 
неизвестно… 

ваний сборника «Утилизация отходов 
производства и потребления: инно-
вационные подходы и технологии», 
вышедшего по итогам форума «Ути-
лизация и рециклинг отходов произ-
водства и потребления» в Кирове. 

Учёные утверждают, что при стро-
ительстве и эксплуатации полиго-
на ТКО в районе железнодорожной 
станции Шиес существует высокий 
уровень опасности загрязнения при-
родной среды. Он обусловлен значи-
тельной заболоченностью террито-
рии, высоким уровнем грунтовых вод, 
наличием притоков второго-третьего 
порядка крупных речных систем Ба-
ренц-региона – рек Вычегда и Север-
ная Двина. Специалисты считают, 
что существует угроза загрязнения 
и Баренцева моря через систему по-
верхностные воды – подземные воды 
– речные воды – Баренцево море.

Более того, местность около Шие-
са болотистая, почвы более половины 
близлежащей территории постоянно 
переувлажнены, то есть данный уча-
сток может быть отнесен к постоянно 
подтопляемым в естественных усло-
виях, а значит, в соответствии с суще-
ствующими нормами и правилами раз-
мещать ТКО здесь нельзя. Есть угроза 
животному и растительному миру. 

Таким образом, предполагаемые 
строительство и эксплуатация полиго-
на ТКО вблизи станции Шиес Архан-
гельской области повлекут за собой 
огромные необратимые риски и фор-
мирование ущерба всем компонентам 
окружающей среды данной местности. 
Последствия необдуманного вмеша-
тельства в природный баланс приве-
дут к угрозе здорового существования 
не только местного населения, но и 
потенциально – всего населения Ар-
хангельской области и некоторых за-
падных районов Республики Коми, 
приходят к выводу учёные.

Однако ни один из этих аргументов 
не переубедил строителей полигона в 
Шиесе. Стройка, начатая летом 2018 
года и развернувшаяся на площади 
в 300 га, продолжалась до мая 2019-
го, пока ее под давление активистов 
не приостановили для проведения 
экспертиз. Напомним, что полигон 
в Шиесе планируют использовать 
для захоронения мусора из Москвы 
и Московской области. И по разным 
данным, мусорный полигон ООО 
«ЭкоТехноПарк «Шиес» должен при-
нимать из Москвы от 500 тысяч до 
двух с лишним миллионов тонн отхо-
дов в год в течение 20 лет.

Со 2 декабря 2018 года около теперь 
уже замороженной стройки действует 
лагерь бессрочного протеста – поле-
вой городок, в котором живут сотни 
активистов, сменяя друг друга на этом 
боевом посту. Чтобы затруднить при-
езд в лагерь новых активистов, с лета 
2018 года остановка железнодорожно-
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Какой могла быть Россия, если бы 

Россия в пятёрке 
мировых лидеров по 
ВВП

Концепция: «В 2015 – 
2020 годах Россия должна 
войти в пятерку стран-лиде-
ров по объему ВВП (по па-
ритету покупательной спо-
собности)». 

Рост ВВП на 6,5%, радикальное сокращение бедности, увеличение ин-
вестиций в человеческий капитал – такие цели ставились более де-
сяти лет назад в концепции развития России до 2020 года. Издания 
«РБК» и znak.com узнали, что удалось, а что так и осталось только 
прожектом. На основе их исследований подготовлен этот материал

развития от 2008 года

На деле: 
– Россия по доле в ми-

ровом ВВП на протяжении 
многих лет делила пятое-ше-
стое место с Германией, в 
2011 – 2014 и 2016 годах опе-
режала её;

– по итогам 2018 года Рос-
сия находится на шестом месте 
(3,1% мирового ВВП). Первая 

пятерка представлена Китаем 
(18,7%), США (15,2%), Инди-
ей (7,7%), Японией (4,1%) и 
Германией (3,2%).

Что дальше? 
Вхождение России в пя-

терку крупнейших экономик 
мира закреплено в качестве 
национальной цели «май-
ским указом» 2018 года. Со-
гласно прогнозным расчетам 
МВФ, Россия в предстоящие 
годы все-таки обойдет Герма-
нию по доле в мировом ВВП, 
но к 2024-му уступит место в 
пятерке Индонезии.

Устойчивый рост ВВП 
на 6,5%

Концепция: «Модель инно-
вационного социально ориен-
тированного развития наряду с 
использованием традиционных 
конкурентных преимуществ в 
энергосырьевом секторе помо-
жет достичь показателей устой-
чивого роста ВВП средним тем-
пом около 6,4 – 6,5% в год».

Концепция обещала про-
рыв в повышении эффектив-
ности человеческого капита-
ла и создании комфортных 
социальных условий, либе-
рализацию экономических 
институтов и усиление кон-
курентности бизнес-среды, 
ускоренное распространение 
новых технологий и развитие 
высокотехнологичных произ-
водств.

На деле: 
– фактические темпы ро-

ста экономики оказались да-
леки от спрогнозированных 
в 2008 году. Среднегодовой 
рост ВВП в 2014 – 2018-м 
составил лишь 0,5%. В 2019 
– 2020 годах рост, согласно 
прогнозу Минэкономразви-
тия, составит 1,3 – 1,7%;

– ускорение экономики 
ожидается только с 2021 
года, до 3,1 – 3,3%, но при 
условии реализации обшир-
ной программы улучшения 
делового климата, снижения 
административных барьеров 
для бизнеса, цифровизации 
и т.д.;

– к 2020 году по сравне-
нию с 2012-м реальный ВВП 
должен был вырасти на 64 – 
66%, следует из концепции. 
Но если проанализировать 
фактическую динамику ВВП 
с 2012 года, то получится, что 
в 2013 – 2019-м он вырос на 
5,8% (с учетом последних 
прогнозов властей по теку-
щему году).

В 2020 году истекает срок действия Концепции долго-
срочного социально-экономического развития России, 
принятой Правительством РФ в 2008 году. За десятиле-
тие эта концепция трансформировалась, какие-то пункты 
из нее превратились в национальные проекты. Сейчас 
любопытно сравнить современную Россию с той, какой 
представляли ее авторы документа много лет назад. 

Концепция социально-экономического развития Рос-
сии до 2020 года, разработанная Минэкономразвития, 
была утверждена правительством в ноябре 2008 года.

На первом этапе – до 2012 года – предполагалось 
создание базовых нормативных документов и начало их 
реализации. Однако в 2008-м из-за глобального финан-
сового кризиса цели концепции во многом стали нереа-
лизуемыми уже на старте.

В 2011 – 2012 годах эксперты ВШЭ и РАНХиГС раз-
рабатывали новый документ, ставший известным как 
Стратегия-2020. Как пояснял Владимир Путин, програм-
му по второму этапу концепции 2008 года необходимо 
было откорректировать в связи с изменениями, которые 
внес финансовый кризис.

В марте 2012-го авторы представили итоговый до-
клад более чем из 800 страниц, предполагавший пере-
ход России на постиндустриальную модель развития и 
рост ВВП минимум на 5% в год. Но Стратегия-2020 так 
и не была рассмотрена и утверждена правительством. 
А концепция долгосрочного социально-экономического 
развития, принятая в 2008 году, не была упразднена и 
формально остается действующей.

СТРАТЕГИЯ-2020 - ЭТО
Что дальше? 
По прогнозам Минэко-

номразвития, отраженным в 
«Прогнозе социально-эконо-
мического развития Россий-
ской Федерации на период до 
2024 года», темп роста ВВП 
ускорится до уровня око-
ло 3% начиная с 2021 года и 
сохранится на таком уровне 
до 2024-го. В 2020 году рост 
должен составить чуть мень-
ше – 2%. 

Реальным доходам 
обещали рост на 70%

Концепция: «Рост реаль-
ных располагаемых доходов 
населения – 53 – 54% в 2012 
году и 64 – 72% к 2020 году».

Концепция декларирова-
ла цель увеличить реальные 
располагаемые доходы на-
селения по итогам 2020 года 
на 64 – 72% по сравнению с 
2012-м. Однако если в 2007 – 
2013 годах доходы населения 
росли (на 22% в общей слож-
ности), то с 2014-го началось 
их сокращение.

На деле: 
– по данным Росстата, с 

2014 года наблюдается не-
прерывная отрицательная 
динамика, которая сменилась 
околонулевым ростом только 
в 2018-м;

– в третьем квартале 2019 
года Росстат зафиксировал 
резкий рост реальных дохо-
дов – сразу на 3% (к соот-
ветствующему периоду про-

шлого года), что озадачило 
экономистов, указавших на 
«нестыковки» этих данных 
с отрицательной динамикой 
других экономических пока-
зателей;

– в общей сложности с 
2012 года к третьему квар-
талу 2019-го реальные рас-
полагаемые доходы россиян 
сократились примерно на 5%.

Что дальше?
Согласно прогнозу Минэко-

номразвития России, темпы 
роста реальных располагае-
мых доходов россиян выйдут 
в диапазон 2,2 – 2,4% к 2021 
году.

Бедных станет вдвое 
меньше

Концепция: «Снижение уров-
ня абсолютной бедности с 
13,4% в 2007 году до 6  – 7% 
в 2020 году и относительной 
бедности (или малообеспе-
ченной части населения) с 
22% в 2007 году до 15% в 2020 
году. Доля среднего класса 
должна быть увеличена до 
более половины населения». 

На деле: 
– уровень бедности сни-

жался с 2008 по 2012 год, ког-
да доля населения с доходами 
ниже прожиточного миниму-
ма опустилась до 10,7%. За-
тем количество бедных опять 
стало расти и по итогам 2016 
года составило 13,3%;

– после снижения в 2017 
– 2018-м в прошлом году 
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воплотилась в жизнь концепция 
показатель начал вновь под-
ниматься: по итогам второго 
квартала 2019-го Росстат за-
фиксировал рост до 12,7%, то 
есть за чертой бедности жи-
вут 18,6 млн. человек;

– что касается среднего 
класса, то сейчас к нему мож-
но отнести порядка 38% рос-
сиян, подсчитали в ВШЭ. При 
этом полностью соответствуют 
всем критериям среднего клас-
са лишь 10,3 млн. человек, или 
7% по всей стране. В свою оче-
редь, экономисты Альфа-банка 
утверждают, что доля среднего 
класса в России сократилась до 
минимума за 15 лет и состави-
ла в 2018 году 30%.

Что дальше? 
Цель, обозначенная в кон-

цепции, сохраняется, но ее 
продлили до 2024 года. Со-
гласно «майскому указу» 
президента, к этому време-
ни уровень бедности должен 
снизиться в два раза, то есть 
до 6,6%. Экс-вице-премьер 
Татьяна Голикова называла 
эту задачу самой сложной из 
всех обозначенных в указе.

Больше квартир и 
меньше насилия

Концепция: «Уровень смерт-
ности от насильственных при-
чин должен снизиться к 2020 
году примерно вдвое».

На деле:
– согласно данным Рос-

стата, в 2007 году от внешних 
причин, к которым относятся 
как насильственные смер-
ти, так и несчастные случаи, 
умерли 259,4 тыс. человек;

– в 2018 году количе-
ство таких смертей состави-
ло 144,6 тыс., что в 1,8 раза 
меньше показателя 2007-го. 
В расчете на 100 тыс. чело-
век населения смертность от 
внешних причин снизилась 
до минимума с 1965 года;

– впрочем, демографы 
предполагают, что часть на-
сильственных смертей может 
маскироваться за показате-
лем «смертность от повреж-
дений с неопределенными 
намерениями», который в по-
следние годы растет;

– средний уровень обе-
спеченности жильем к 2020 
году должен был достигнуть 
28 – 35 кв. м на человека (или 
около 100 кв. м на средне-
статистическую семью). По 
данным Росстата, в 2018-м в 
среднем на одного человека 
приходилось 25,8 кв. м жи-
лья.

Что дальше?
Объем жилищного стро-

ительства должен вырасти к 
2024 году до 120 млн. кв. м, а 
жилищные условия – улуч-
шаться не менее чем для пяти 
миллионов российских семей 
ежегодно. Такие данные в 
своем послании Федерально-
му собранию озвучил Влади-
мир Путин в марте 2018 года. 
Эти цифры были отражены в 
нацпроекте «Жильё и город-
ская среда». Однако в насто-
ящее время выход на такие 
объемы ввода нового жилья, 
по словам экспертов, видится 
невозможным. 

Рост инвестиций 
в человеческий 
капитал

Концепция: документ пред-
усматривал перераспределение 

бюджетной системы в пользу 
расходов на развитие человече-
ского потенциала – с 8,6% ВВП 
в 2007 году до 11 – 11,7% ВВП 
в 2020 году. В частности, расхо-
ды на здравоохранение должны 
увеличиться с 3,6% ВПП до 5 – 
5,5%, на образование – с 4 до 5 
– 6% ВВП.

На деле: 
– о том, что цели остались 

невыполненными, недавно 
напомнил глава Счетной 
палаты Алексей Кудрин во 
время первого чтения про-
екта бюджета на 2020 – 2022 
годы в Госдуме. «Помните, у 
нас была концепция долго-
срочного развития, мы ее еще 
называли «план Путина», 
принята в 2008 году? Там 
заложен бюджетный маневр 
– рост расходов бюджетной 
системы на здравоохранение 
и образование – до 5% ВВП 
по каждому», – сказал он.

По словам Кудрина, «во-
обще, такое решение когда-то 
принималось» на уровне пра-
вительства и «Единой Рос-
сии». «Но мы пока находимся 
на уровне меньше, чем было 11 
лет назад», – констатировал он.

Что дальше?
Расходы на развитие об-

разования в ближайшие три 
года планируются в среднем 
на уровне 3,7% ВВП, на здра-
воохранение – 2,9% ВВП, 
указывает Счетная палата в 
заключении на проект бюд-
жета. Для сравнения аудито-
ры приводят данные по стра-
нам «Большой семерки»:

в Великобритании в 
2018/2019 финансовом году 
расходы на здравоохранение 
составили 7,2% ВВП, на об-
разование – 4,2% ВВП;

в США на 2020 – 2022 годы 
на обязательные расходы по 
здравоохранению предусмо-
трено 10,1% ВВП ежегодно;

во Франции в 2020 году на 
здравоохранение заложено 
8% ВВП, на образование – 
4,7% ВВП.

Почему стратегия 
осталась 
нереализованной

В 2008 году, когда утвер-
ждалась концепция долго-
срочного развития, реаль-
ность виделась по-другому, 
рассуждает главный эконо-
мист Альфа-банка Наталия 
Орлова. Ее слова приводит 
издание «РБК». До 2008 года 
экономика в среднем росла 
на 7% в год, и после кризи-
са 2008 – 2009 годов многие 
экономисты были уверены, 
что Россия вернется на тра-
екторию шестипроцентного 
роста, напоминает она.

Концепция писалась в то 
время, когда исходили из 
совершенно других эконо-
мических, геополитических, 

Обещание Реальность

Снижение уровня общей 
безработицы с 6% до 2 – 3%.

В среднем по России уро-
вень безработицы, по дан-
ным за третий квартал 2019 
года, составила 4,4%. Это 
минимум за всю историю 
современной России.

Продолжительность жиз-
ни в 2007 году составляла 
67,6 года. Ее планировалось 
повышать в два этапа: на 2,5 
года к 2012-му и еще на 2 
года – к 2020-му.

Средняя продолжитель-
ность жизни россиян в 2018 
году составила 73 года и 
один месяц.

Необходимо обеспечить 
стабилизацию численно-
сти населения на уровне не 
ниже 142 – 143 млн. чело-
век к 2015 году и создание 
условий для повышения к 
2025-му численности насе-
ления до 145 млн. человек.

Численность населения 
России, по данным Росстата, 
оценивается в 146,7 млн. че-
ловек.

Установление минималь-
ного размера оплаты труда 
(МРОТ) на уровне восстано-
вительного потребительско-
го бюджета (превышающего 
прожиточный минимум тру-
доспособного населения в 2 
– 2,2 раза).

Прожиточный минимум 
для трудоспособного насе-
ления в РФ составлял в 2019 
году 12,1 тыс. рублей, МРОТ 
– 11,2 тыс. рублей.

Что ещё?

социальных предпосылок, со-
лидарна с ней руководитель 
направления Deloitte по ока-
занию услуг финансовым ин-
ститутам России и СНГ Ека-
терина Трофимова. «На фоне 
кризиса и санкций ситуация 
полностью поменялась. Объ-
ективно это был маловероят-
ный план для исполнения», 
– отмечает она.

Санкции, введенные про-
тив России после присоеди-
нения Крыма, повлияли на 
замедление экономики лишь 
отчасти, уверены эксперты. 
«Ежегодно мы из-за санкций 
по состоянию на 2018 год 
теряли 0,5% ВВП, а с точки 
зрения потенциального роста 
– 0,3%. Это не тот масштаб 
проблемы, которая могла бы 
объяснить расхождение меж-
ду желаемыми 6% и фактиче-
скими 1 – 2% роста», – сказа-
ла Трофимова.

Экономика растет мед-
леннее из-за структурных 
ограничений, например де-
мографических, и из-за спада 
инвестиционной активности, 
пояснила Наталия Орлова. 
«Инвестиционный рост до 
2008 года был гораздо более 
интенсивным, особенно част-
ного сектора. После 2008 года 
инвестиции росли, но в боль-
шей степени за счет госсекто-
ра», – отметила она.

По мнению Орловой, дол-
госрочные стратегии разви-
тия пишутся не для выполне-
ния на 100%, а для создания 
образа будущего, исходя из 
которого государство будет 
планировать свои действия. 
И на момент создания в 2008 
году концепция развития до 
2020 года была вполне опти-
мальной.
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Как вернуть деньги, потраченные 
на лекарства

«У большинства россиян 
(84%) есть банковские карты. 
Чаще всего их имеют молодые 
люди в возрасте от 25 до 34 лет 
(94%) и работающие (90%). 
У каждого десятого (11%) 
опрошенного нет карты, и он 
не планирует оформлять ее в 
ближайшее время», – указано 
в исследовании НАФИ. При 
этом доля тех, кто не имеет 
банковских карт, за послед-
ние 10 лет сократилась почти 
в шесть раз: с 60% в 2009 году 
до 11% в 2018-м – и в 2019-м 
осталась на том же уровне, 
указывают аналитики.

В этом году владельцев 
банковских карт ждет ряд 
изменений, о которых лучше 
узнать заранее, чтобы потом 
ни один из них не стал для вас 
неприятным сюрпризом. 

За быстрые платежи 
придётся платить

С этого года можно пере-
вести деньги нужному чело-
веку мгновенно и без особых 
хлопот – с помощью Системы 
быстрых платежей.

Достаточно зайти в мо-
бильное приложение банка, 
ввести номер телефона по-
лучателя (а не номер карты 
получателя) и сумму перево-
да. Но если в 2019 году за пе-
ревод не взимали ни копейки 
комиссии, то с 2020-го за это 
удобство придется платить.

Центробанк уже утвердил 
тарифы комиссионных сбо-
ров. Правда, они заметно ниже, 
чем стандартные банковские 
тарифы. Например, плата за 
перевод средств на макси-
мально допустимую сумму в 
600 тысяч рублей составит 
всего три рубля за списание 
средств и ровно столько же 
– за зачисление на счет по-
лучателя.

За операции до 125 рублей 
банкам придется платить 

Центробанку как оператору 
Системы быстрых платежей 
5 копеек, до 250 рублей – 12 
копеек, а до 1000 руб. – 30 
копеек. За перевод с 1 до 3 
тыс. рублей банкам придется 
платить уже 80 копеек. Та-
рифная сетка для переводов 
от 3 до 6 тыс. рублей соста-
вит 2 рубля. А за сумму свы-
ше 6 тыс. рублей за каждую 
операцию будет взиматься          
3 рубля.

Все платежи в пользу госу-
дарства, как и прежде, оста-
нутся освобожденными от 
комиссии.

Усиливается 
контроль за 
интернет-переводами

С января действует но-
вое требование Центробан-
ка: если клиент переводит 
деньги через интернет, опе-
ратор должен обеспечить 

разделение технологий под-
тверждения платежа.

Само распоряжение о 
переводе и подтверждение 
его клиентом (ввод разово-
го пароля, в частности) бу-
дут проводиться с разных 
устройств (например, одно 
– с компьютера, другое – с 
телефона).

Правда, возникает во-
прос, как это будет работать 
в случае с «Мобильным 
банком». Хотя в качестве 
альтернативы Центробанк 
предлагает оператору вво-
дить ограничения на пе-
ревод с учетом условий 
договора или пожеланий 
клиента.

Такие меры призваны за-
щитить наши карты от мо-
шенников (указание Бан-
ка России от 7 мая 2018 г.                 
№ 4793-У).

В социальных сетях наби-
рает популярность видеоро-
лик о том, что россияне теперь 
имеют право получить нало-
говый вычет на лекарства. И 
действительно, гораздо боль-
ше жителей страны смогут 
воспользоваться налоговым 
вычетом по расходам на ле-
карства. Теперь не требуется, 
чтобы приобретенные меди-
каменты входили в специаль-
ный перечень, утвержденный 
правительством. Вычет мож-
но получить, потратившись 
на покупку любого препарата. 

Главное, чтобы на него был 
рецепт от врача.

Напомним, что налоговый 
вычет – сумма, уменьшаю-
щая размер дохода (так на-
зываемую налогооблагаемую 
базу), с которого уплачива-
ется налог на доходы физлиц 
(НДФЛ) – 13%. 

Изменения, касающиеся 
вычета на лекарства, были 
приняты в прошлом году. Они 
действуют в отношении до-
ходов граждан, полученных 
начиная с налогового периода 
2019 года.

Получить вычет по НДФЛ 
можно одним из двух спосо-
бов: либо по окончании года, 
подав в налоговую инспек-
цию декларацию 3-НДФЛ 

вместе с подтверждающими 
документами (рецепт от вра-
ча, кассовые чеки), либо в 
течение года у своего работо-
дателя. В последнем случае 

Пять новых изменений по банковским 
картам-2020

нужно взять в налоговой ин-
спекции уведомление о под-
тверждении права на вычет 
и представить его в бухгал-
терию, чтобы она не удержи-
вала НДФЛ из заработной 
платы.

При этом платежные доку-
менты должны быть оформ-
лены на заявителя налогово-
го вычета, а для кого именно 
он приобретал лекарствен-
ные средства, не важно.

Отметим, что в России из-
менился размер налогового 
вычета. Теперь вернуть мож-
но до 13% стоимости куплен-
ных препаратов. Но сумма не 
должна превышать 15,6 тыся-
чи рублей.

Только 11% россиян не имеют банковских карт и не собираются 
их оформлять, заявляют эксперты Аналитического центра НАФИ. 
Но что ждёт держателей банковских карт в 2020 году?

Теперь сообщат, что 
карта заблокирована

Принят закон, который обя-
зывает операторов по перево-
ду средств незамедлительно 
сообщать владельцам о бло-
кировке их карты с указанием 
причины такого решения.

Правда, следует признать, 
что это может еще больше 
усилить путаницу. Ведь со-
общение о блокировке карты 
– это один из излюбленных 
приемов мошенников, чтобы 
ввести человека в заблужде-
ние и выведать у него разовый 
пароль для подтверждения 
операции.

Поэтому теперь придет-
ся особенно внимательно 
относиться к сообщениям о 
блокировке карты. Не стоит 
забывать, что оператор обя-
зан лишь уведомить о блоки-

ровке, но никаких мер, чтобы 
снять ее в режиме онлайн, 
настоящие сотрудники банка 
никогда не будут предлагать 
по телефону.

Без «Мира» сложно 
будет обойтись

С 30 января только карты 
«Мир» могут использоваться 
с целью получения мер со-
циальной поддержки в нату-
ральной форме (в частности, 
это касается льгот на оплату 
проезда и питания).

А с 1 июля все пенсионные 
выплаты будут перечисляться 
также исключительно на кар-
ты «Мир».

Получить пенсию без 
«Мира» станет возможным 
лишь в одном случае: если 
перейти на другой способ 
выплаты пенсии – наличны-
ми через кассу банка, «Почту 
России» или службу доставки 
(Закон «О национальной пла-
тежной системе» от 27 июня 
2011 г. № 161-ФЗ).

Комиссии 
за переводы 
в другие регионы 
станут незаконными

С 14 июня 2020 года запре-
щается взимать комиссии за 
денежные переводы граж-
дан, если счета и платель-
щика, и получателя средств 
открыты в одном банке, но в 
разных его подразделениях 
(закон от 16 декабря 2019 г. 
№ 434-ФЗ – об отмене «бан-
ковского роуминга»).

Поэтому переводить деньги 
на карту, например, Сбербан-
ка будет проще: не придется 
предварительно спрашивать, 
в каком регионе она открыта.
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Когда начнут выдавать маткапитал на первого 
ребёнка?

Ваше право
Можно ли получить налоговый вычет, 
находясь в декрете?

Можно ли самостоятельно выбрать 
больницу для плановой операции?

Находясь в декретном отпуске, 
женщина не получает заработную 
плату. Вместо этого ей начисляет-
ся пособие по уходу за ребенком, 
которое не облагается подоход-
ным налогом.

Поэтому женщина в декретном 
отпуске при получении одного 
пособия по уходу за ребенком мо-
жет воспользоваться налоговой 
льготой лишь после выхода на 
рабочее место и получения зара-
ботка. 

Однако в случае приобретения 
недвижимости в тот момент, когда 
будущая мама еще работала, мож-
но получить часть положенных по 
вычету средств за текущий год. 

К примеру, если вы работали в 
первой половине 2019 года и за этот 
период из вашей зарплаты удержи-
вали НДФЛ, а во второй половине 
2019-го вы ушли в декрет, то уже в 
2020 году вы можете подать декла-
рацию и получить выплату (за тот 
период, что работали). 

Выбор поликлиники, больни-
цы и лечащего врача пациентом 
закреплен в Федеральном законе       
№ 323 «Об основах охраны здо-
ровья граждан в РФ». Однако вы-
брать медучреждение для плано-
вой операции можно при условии, 
что в регионе, городе или районе 
есть несколько больниц, которые 
проводят данные операции.

Для проведения операции ле-
чащий врач обязан сообщить па-
циенту об имеющихся вариантах, 

причем с учетом времени возмож-
ного ожидания госпитализации. 
Затем врач выписывает направле-
ние в ту больницу, которую пред-
почтет сам пациент. 

Если вы выбрали больницу, ко-
торая находится в другом насе-
ленном пункте, то проезд к месту 
проведения операции и обратно 
вам придется оплачивать само-
стоятельно, а также предопераци-
онное проживание вне пределов 
медучреждения. 

По новым правилам с 1 января 
2020 года россиянам должен на-
числяться материнский капитал в 
размере 466 тысяч 617 рублей на 
первого ребенка и дополнительно 
к ним 150 тысяч рублей на второго. 

По словам депутатов Госдумы, 
оформлять маткапитал можно 
начинать с марта-апреля. К этому 
времени в действующее законо-
дательство должны быть внесены 
соответствующие поправки. 

Нет возможности вовремя вносить платежи по 
кредиту. Потерял постоянную работу. Могу ли я 
объявить себя банкротом и отстрочить выплаты?

Федеральным законом «О несо-
стоятельности физических лиц» 
устанавливаются следующие кри-
терии для признания граждани-
на банкротом: гражданин должен 
иметь долг более 500 тысяч ру-
блей; он не гасит задолженность 
в течение 90 дней; у него нет ста-
бильного дохода либо его вели-
чина меньше прожиточного ми-
нимума (10 тысяч 330 рублей), 
установленного в регионе, и об-
щая сумма задолженности должна 
быть выше, чем сумма имущества, 
которое находится в собственно-
сти у налогоплательщика. 

Если вы подпадаете под дан-
ные условия, необходимо по-
дать в арбитражный суд по ме-
сту жительства ходатайство с 
просьбой инициировать про-
цедуру банкротства. К нему 

нужно приложить документы, 
подтверждающие вашу непла-
тежеспособность. Далее суд ис-
следует материалы и назначает 
независимого специалиста – фи-
нансового управляющего, кото-
рый будет пытаться решить ваши 
денежные проблемы, не объяв-
ляя вас банкротом. Но если ис-
править ситуацию не удается, то 
накладывается арест на все ваши 
банковские счета, активы и не-
движимость. Вашу собственность 
продадут, а деньги перечислят 
кредиторам, после этого вас офи-
циально признают банкротом. 

Если у вас есть единственное 
жилье, то на него арест не накла-
дывается. Согласно российскому 
законодательству, у вас не могут 
отобрать единственное жилье, в 
котором вы проживаете. 
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на Вятке

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Сорока. Аналог. Нос. Тема. Шнурок. Марал. Тамада. Фат. Агелад. Брусок. Ярка. Орех. Дон. Ага. Жаба. Хам. Варьете. Оспа. Короб. Проб. Ани. Опал. Апорт. Нарита. Кнут. Око. Окоп. Саар. Сатана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Модем. Гарда. Варан. Мане. Кобра. Опус. Ковар. Лиана. Работа. Аба. Манул. Секатор. Тон. Масштаб. Меринос. Натр. Разум. Ухо. Оборот. Рапс. Рахис. Пика. Холод. Омега. Платон. Каюк. Хам-са. Лапа.
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